

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATOLICO

Puntos de suscripción.

Guadalajara.—D. Tomás Ruiz del Rey, Colegio de Hermanos de la Guerra.
Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.
 Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:
Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año 3,00 pesetas.
 Número suelto 0,05 "
 Idem atrasado 0,10 "
 Pago adelantado.

Colegio de niños

de 1.ª enseñanza elemental y superior
 situado

de San Rafael

dirigido por

Don Francisco Ampudia y Sánchez

Maestro de 1.ª enseñanza normal

Refugio (vulgo Alfileritos), 13, Toledo.

Modernismos.

Nuestros abuelos llevaban el rosario en el bolsillo, sus penas encontraban en la oración un lenitivo, y mientras sus dedos pasaban lentamente las cuentas, su corazón se calmaba con el recuerdo de Aquel que murió por darnos vida.

Nosotros hemos progresado; en vez del rosario, llevamos el revólver; si nos ofenden, en vez de perdonar, tiro limpio; cuando nos aflige la desgracia, nuestros dedos encuentran en el gatillo de la pistola el fin de esta vida miserable, y si estamos resentidos con la sociedad, empleamos la vengadora dinamita.

Los antiguos rezaban.... Mojigatos, ignorantes, eso era propio de su debilidad, eran muerzuelas sin valor.

Nosotros blasfemamos.... prueba de espíritus fuertes.

Los antiguos salían en procesión por esas callecitas cantando el Rosario de la Aurora.... signo de fanatismo.

Nosotros salimos por esas calles cantando canciones obscenas, lo que prueba que somos libres. Insultamos y molestamos a todo el mundo.... signo de civilización.

Los antiguos eran hourados.... porque eran unos infelices.

Nosotros estudiamos el Código para robar sin castigo.... porque somos sabios.

Quando más se rezaba en España, es precisamente cuando nuestra Nación llegó a ser la primera del mundo. Pura casualidad. Los Reyes Católicos, entretenidos en rezar, no supieron gobernar el reino. Colón, un beato, que si en vez de ser amigo de frailes, hubiera sido librepensador, hubiera descubierto tres ó cuatro mundos en vez de uno solo. Cervantes, un obscurantista, que perdió el tiempo en rezar sin hacer nada de provecho. D. Juan de Austria, Gonzalo de Córdoba, fueron Generales de pega, rezaban, luego eran ignorantes y cobardes.

Quando los yanquis entraron en Cuba y Filipinas, se vio a los soldados y Oficiales norteamericanos comulgar casi todos los días y llenar las Iglesias como aquí en tiempo del cumplimiento pascual.

Quando la Escudra inglesa desembarca un día de fiesta, es curioso y consolador ver el recogimiento con que soldados y Oficiales asisten a Misa; los soldados reciben de manos de un sargento un libro deboto, y durante los Divinos Oficios rezan en él sin distraerse.

Bien es verdad que estos soldados pertenecen a Naciones que están atrasadísimas.

Oyama y Oku, católicos que llevaban a su lado al Capellán, acaban de demostrar que el que reza tiene miedo, y que el que es buen católico es un ignorante....

¡Pueblo, los que te dicen que no hay Dios, que la Religión Católica no te es necesaria.... esos te engañan!



Puesta de sol.

He visto un comentario de aldeas iluminado por los últimos rayos del sol poniente. Mientras lo contemplaba con respetuosa curiosidad, dejábase oír en la oscura carretera inarmónico

coro formado por las atipladas y chillonas voces de un grupo de mozas de desgraciadas que cantaban un estribillo popular. Mas lejos, veías a media docena de señoritas cloróticas que entretenían sus ojos y desmenuaban sus viseras de encontrar un buen novio presentando mil veces seguidas por la limitada extensión de una musculosa atmósfera, de un paseo que parece de juguete; murmurando de todo, riéndose de todo, hasta de los viejos lugareños que cruzan las veredas tras el cansado borriquito cargado con el haz de leña ó con la carga de negros racimos de uvas. Más lejos aún, allá en el horizonte, los rayos luminosos del astro rey espacianse en esplendoroso penacho, matizando de grana y oro a las altas nubecillas.

¡Hé ahí—me dijo—el eterno círculo de la miseria humana! Niños que ríen y cantan; jóvenes que suenan y loquean; viejos valetudinarios, desengañados, que cusinan hacia la tumba. Y todo ello presidido, regido, por esa naturaleza que tan pronto es prodiga como estéril, y lo mismo deja crecer la maldad que florece la virtud. ¿Para qué vivir?

Después de una formidable explosión de alegres risotadas, cesó el rumor de las chillonas voces; las señoritas cloróticas se dispersaron al verme como una bandada de gorriones al divisar un muchacho cazador; la luz solar se convirtió en crepúsculo. La soledad se hizo completa en torno mío y yo repetí: ¿Para qué vivir?

Fijándonos en el símbolo del Crucificado que corona la puerta del humilde cementerio, comprendí que la vida, a pesar de todos sus contratiempos, es necesaria. Y por un desdoblamiento de mi personalidad, un segundo yo contestó a la pregunta «para qué vivir» diciendo: «para amar a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a nosotros mismos».

A. Figa.



De agricultura.

Cultivo del «Sarraceno».

El Ingeniero agrícola D. Carlos Maugu, en su nueva Granja montañesa de Torrelavega, ha cultivado el «sarraceno» ó trigo negro, especialmente para la alimentación del ganado como forraje verde, en cuyo estado es muy fresco y apetitoso para el ganado bovino y para el lanar.

Véanse algunos detalles de su cultivo. Fué sembrado en 10 de Julio último; nació el 15 del mismo mes, y floreció el 7 de Agosto, comenzando su siega el 15.

El cultivo ha sido hecho en dos formas:

1.ª Sobre tierra virgen, labrada y sembrada por primera vez este año. El resultado fué: altura del «sarraceno», 0,63 metros; cantidad de forraje obtenido en una hectárea de terreno, 15 000 kilos.

2.ª Sobre tierra virgen, cultivada por primera vez el año pasado y plantado a remolacha de azúcar. Cultivado este año el «sarraceno» ha dado el siguiente resultado: altura, 1,30 metros; cantidad de forraje obtenido en la hectárea, 21 000 kilos.

En una palabra: con el «sarraceno» el señor Maugu ha resuelto el difícil problema de tener forraje durante el verano; es decir, tener forraje fresco en los meses de Junio a Diciembre en la provincia de Santander.

El precio de coste puede calcularse en 70 pesetas la hectárea, cultivo y semilla comprendidos, y como una hectárea es suficiente para alimentar de 70 a 75 vacas ó bueyes, resulta el coste de manutención á 0,10 pesetas por cabeza de ganado.

La riqueza alimenticia del «sarraceno» viene siendo la misma que la del trébol rojo en flor. La ración por cada cabeza de ganado vacuno es de 25 á 30 kilos, y la mitad para el ganado lanar.

El «sarraceno» ó trigo negro recibe también entre los labradores el nombre de alifonón. Es una planta de raíz fibrosa, tallo herbá-

ceo, cilíndrico, recto y hueco; hojas sagitadas, cordiformes, agudas y alerías.

Las flores son sonrosadas ó purpúreas. Esta especie es anual, y procede del Norte de Asia.

El «sarraceno» es el principal cereal que como los habitantes de algunos países.

En Tartaria, Rusia, Alemania y Bretaña francesa fabrican con él excolentes gachas, galletas y pastas alimenticias.



Del Boletín Eclesiástico del día 10 del actual.

Mensaje obrero.

Tenemos el gusto de publicar el adjunto mensaje que, en testimonio de agradecimiento, han dirigido los obreros de Barcelona á las Damas Catequistas que, salidas de la Casa Central de Toledo, fueron a justiarlas allí. Adscribiendo a unos 3.000 operarios, les han fundado Caja de Ahorros y una Cooperativa, y son alabadas y respetadas por los beneficiarios que dispensan á las clases trabajadoras.

«SEÑORAS:

Los obreros inscriptos en las Conferencias Dominicales que con tanto anhelo les dau las Damas Catequistas dirigidas por Ud., y reconocidos a sus incansables desvelos que para el bien moral y material procuran por esta clase, la mas desvalida, instrumento hoy de todas las concupisencias satánicas. Deseosos de dar una prueba de filial cariño a las que parecen son las destinadas por Dios con su inagotable amor para ser su salvaguardia y evitar así el desmoronamiento de la sociedad y volver de nuevo a la grey del Señor, lo cual, apartados, nunca hallarían la paz, que tanto desean; hoy, aprovechando el día que la Iglesia celebra la descendencia de la Virgen para el rescate de los cautivos, elevamos nuestras plegarias al cielo a fin de que conceda a Ud. y a sus discípulas, nuestras maestras, todas las gracias y dones que les son necesarias para el cumplimiento de esta santa misión.

Acoged, señoras, este humilde mensaje de adhesión que les ofrecen estos humildes obreros y les dedican hoy para mayor gloria de la Iglesia y bien de la Humanidad.

Barcelona.—Saus, festividad de la Virgen de las Mercedes, 24 de Septiembre de 1905.—(Siguen las firmas, que son 85).

Según telegrama de D.ª Dolores R. Sopena, ha salido el día 8 para Loyola acompañando a cincuenta obreros que van a practicar Ejercicios espirituales.



NUEVO COMBUSTIBLE

Jacobo Smith, operario en una fabrica de vidrio, ha inventado un nuevo combustible que ha sido experimentado con éxito en Muncie, Indiana.

Asegúrase que este combustible posee mas unidades de calor en cada libra que el carbón de piedra ó la madera.

Puede fabricarse y venderse á la mitad del coste del carbón de piedra, y aun así se tiene ganancia. Su conveniencia como combustible para usos domésticos era ya conocida, pero últimamente, al ponerse bajo la caldera de un motor, vino á demostrar este artículo su importancia para usos industriales.

Dicho combustible no produce humo, á menos que se use un tiro bastante fuerte.

Se hace con los desperdicios de fabricas de pulpa de madera, de las que hay varias en los alrededores de Muncie.

Se mezclan dichos desperdicios con una combinación de sosa y cal y con cal petróleo crudo, y, finalmente, se obtiene un producto parecido á la masilla. Puede cortarse con una azada y echarse a un horno ó debajo de la caldera.

No es necesario el uso de materia alguna que facilite el hacer arder dicho combustible, y solo basta que se aplique un fosforo encendido para que arda, produciendo un calor muy intenso.

No produce cenizas, y las cenizas que quedan después de haberse quemado el material, se utilizan para un nuevo producto inventado por el mismo Smith.

Un caso en el que una fanega de este combustible, puesto debajo de un motor de 16 caballos de fuerza en una fabrica de Muncie, mantuvo vapor por un periodo de ocho horas.

La oficina de Patente de los Estados Unidos ha dado el nombre a este artículo de combustible Smith.



BIBLIOGRAFÍA

Socialismo y Democracia cristiana.—Observaciones recopiladas por Mariano Pascual Español. Madrid, imprenta de Ambrosio Pérez y Compañía, 1904.

Acaba de ponerse á la venta en esta ciudad el libro cuyo título sirve de encabezamiento á las presentes líneas, y como el autor vive entre nosotros y el asunto no puede ser de interés más palpitante, y hay en la obra conceptos y apreciaciones de gran trascendencia en el orden de las ideas, es hasta un deber de la Prensa local, muy especialmente de un semanario católico como EL CASTELLANO, dedicar algún espacio á la nueva publicación, juzgandola con arreglo á nuestro leal saber y entender y con la santa independencia propia de quien profesa la fe cristiana. Hecha esta manifestación, que conviene anticipar, con el fin de que nuestra crítica, mas ó menos acerba, no pueda atribuirse á móviles de otra índole, entrenos en materia.

No gusta de prólogos el autor de *Socialismo y Democracia cristiana*, y, sin embargo, preceden al libro los siguientes: Uno con el epígrafe *Al lector*, otro que se titula *Dos observaciones*, y por último, los *Juicios críticos*, de los escritores de mas sólida reputación, amigos ó adversarios, á quienes previamente se ha dirigido en súplica al Sr. Pascual Español para que emitiesen su opinión franca y leal sobre este trabajo, ocupando todo ello la friolera de 47 paginas. Y no es partidario de prólogos, sobre todo si son debidos á benevolencias complacientes de la amistad ó á entusiasmos del fervor que produce la comunidad de ideas, porque las obras que aspiran a la controversia, deben empezar provocandola—son sus palabras—de suerte que, abierto el patenque de la discusión y de la polémica, nada de extraño tiene que haya quien recoja el guante arrojado con tanta bizarría y se disponga a emprender con la mejor voluntad, pero sin pretensiones de sociólogo ni de hombre de ciencia, la ingrata tarea de impugnar un libro que, a pesar del barniz católico de que se halla revestido, parece en ocasiones fruto de una inteligencia sectaria ó de una imaginación balenturiana.

Han expuesto su opinión sobre el carácter y tendencias de *Socialismo y Democracia cristiana*, el abogado catalán Ruig y Bergada, el catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Salamanca Dorado, el diputado á Cortes por Pamplona marqués del Vadillo, Pons y Uabert, Valero de Tornos, Jiménez, el Rector de la ya citada Universidad D. Miguel de Unamuno, Sanz y Escartín, Madrazo y Builla, y de la lectura de sus conclusiones se desprende, sin la menor violencia, que uno por las soluciones atrevidas y marcadamente socialistas que patrocina el Sr. Pascual Español, y otros por creer que no debe atribuirse ni agradecerse á la Iglesia Católica nada de cuanto pueda conducir al perfeccionamiento de la sociedad, todos, ó casi todos, á vuelta de algunas frases corteses y no pocos elogios de la vasta erudición del autor y de sus excelentes disposiciones literarias—la lo cual nada hemos de oponer tampoco nosotros—, tienen algo que rechazar como contrario á su modo de sentir y apenas si hay entre ellos alguno que se halle perfectamente de